

DIARIO BALEAR

DEL MARTES 21 DE AGOSTO DE 1827.

Santa Juana Fremiot fundadora.

Sale el sol á las 5 y 17 minutos y se pone á las 6 y 43 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

POLONIA.

Varsovia 18 de junio.

La Gaceta de esta ciudad contiene el decreto de S. M., espedido el 19 de abril, delegando al tribunal de la Dieta para que juzgue á todos los inculcados en la conspiracion descubierta en este reino.

En virtud de este decreto se instaló el 15 del corriente este tribunal; con cuyo motivo pronunció un elocuente discurso el conde Lebolewski, Ministro de Estado, en el que dijo entre otras las siguientes espresiones: "Senadores: el decreto por el cual se instala hoy el tribunal de la Dieta, no os sujeta rigurosamente á las reglas que se siguen en las causas criminales, pues que solo se trata de apreciar los documentos sobre la existencia ó no existencia del delito. Su examen se recomienda en él á vuestra conciencia, y por ello recibis una prueba nada equívoca de la confianza que tiene S. M. de vosotros."

El informe presentado á S. A. I. el Gran Duque Constantino por la comision de pesquisa, á la letra dice asi:

"A fines del año de 1814 se formó una sociedad con el título de *sociedad de los polacos puros*, cuyo

objeto era propagar el espíritu nacional, y cuyos individuos se obligaban á hacer prosélitos y á guardar el secreto. Todos llevaban una señal exterior para conocerse recíprocamente, la cual consistía en anillos de colores nacionales con cierto número de puntos que recordaban el de las principales leyes de la sociedad, y con las iniciales y el nombre de ella; pero no habiendo llegado á reunir mas que 12 individuos hizo pocos progresos, hasta que al cabo de un año se disolvió por sí misma, sin haber dejado otras señales de su existencia que el espíritu de insurrección que ya habia empezado á difundir.

No pasó mucho tiempo sin que algunos espíritus turbulentos se escaltasen de nuevo con motivo de haberse circulado una declaracion del difunto general de caballería Dombrouwski, dirigida á uno de sus antiguos subalternos, en la cual espresaba el sentimiento que tenia de que la buena nacion polaca hubiese sacado tan poco fruto de su sumision y de sus sacrificios, y de que en el dia parecia menos segura la existencia del pueblo dividido entre sí, á lo cual añadía que deseaba vivamente se reanimase el valor de los polacos y aquella confianza que debían tener en sus propias fuerzas, á fin de que reuniendo estas y sin guardar consideracion á los diferentes Gobiernos á quienes pertenecian actualmente, pudiesen maniobrar para concentrarse en un solo reino de Polonia bajo el cetro del Soberano actual, ó segun las circunstancias, conservar su independendencia y libertad, sometiéndose á un Rey elegido por la nacion.

Estas opiniones no dejaron de hacer una grande impresion en el ánimo de muchos, y habiéndose las comunicado en diferentes ocasiones al Príncipe Antonio Jablonowski y á los tenientes coroneles Krzyzanowski y Pradzynski, asi como á otros muchos sugetos; re-

sultó de ello la formación de una sociedad, cuyo objeto era trabajar hasta lograr el fin que deseaban, la cual dió origen despues á otras asociaciones secretas en Polonia. Mas habiendo llegado á sospechar que, á pesar del decreto en que se mandaba cerrar las logias de los maestros, ecsistian todavía reuniones secretas, se mandó hacer una sumaria, la cual demostró que efectivamente ecsistia una asociacion con el título de *Masonería nacional*, cuyos reglamentos eran semejantes á los de las logias de los francmasones. El mayor Lukasinski del 4.º de infantería, que ya hacia tiempo que meditaba el plan de una asociacion mas formal, aprovechándose de la fundacion de esta masonería nacional, logró la dignidad de gran-maestre. Se trató de admitir en ella en primer lugar, y sin escluir á los de las demas clases, á los oficiales y á los empleados; proponiéndose por objeto de esta asociacion sostenerse mutuamente en todas circunstancias, trabajar para conservar el espíritu nacional, y el recordar hechos gloriosos del pueblo polaco, y para ello se tomaron por divisa los nombres célebres de Boleslay, Chrobry, Batory, Zamoysky, Poniatowski &c. En poco tiempo se reunieron en esta asociacion un número bastante considerable de individuos; pero como faltaba unidad de miras y de accion, y como el mayor Lukasinski escitó desconfianza por su falta de sinceridad, y mucho descontento por su conducta arbitraria, muy en breve se separaron de ella los nuevos adeptos: (Se continuará.)

FRANCIA.

Paris 11 de julio.

El domingo último recibió S. M. en audiencia particular al conde de Loewenhielm, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de S. M. el Rey de Suecia y de Noruega, en la cual este Ministro

presentó una carta de su Soberano dando parte del nacimiento de un Príncipe segundo, hijo de S. A. R. el Príncipe Real de Suecia y Noruega.

= No habiendo querido permitir la aduana de Marsella la esportacion de un tren de artillería que Mr. Ricard-Ferrat, de Mompeller, va á conducir á Grecia, se dió cuenta en Paris de esta ocurrencia, é inmediatamente trasmitió el telégrafo la orden para que se permitiese la salida de esta artillería, la cual ha sido embarcada á bordo del *Pacifico*. (*Journal du Commerce*.)

= Escriben de Odesa con fecha del 24 de junio que segun las últimas noticias recibidas allí parece que está á punto de ajustarse la paz entre la Persia y la Rusia; aunque esto todavía necesita confirmacion. Se asegura que el Shah cederá al Emperador de Rusia todos los paises que hay hasta el Arax, inclusa la fortaleza de Erivan. Se valúa la renta anual de estos paises, solamente en seda, en 50 millones de francos.

Estas noticias han causado mucho júbilo en Odesa, y se añade que á la conclusion de la paz han precedido algunas acciones militares decisivas. (*Gaceta de Augsburgo*.)

= Dice la Gaceta de Florencia que se advierte la mayor actividad en el comercio de Constantinopla: desde la supresion de los genízaros todo ha cambiado de aspecto en aquella capital. El Sultán ha dado orden al patriarca griego para que mande poner la escuela filosófica de Kuraztesme bajo el mismo pie que tenia antes de la revolucion, atendiendo á que S. A. quiere que sus vasallos griegos no carezcan de instruccion. El Gran Señor continúa asistiendo con frecuencia á las maniobras que ejecutan las nuevas tropas en Dolmabachze y en la plaza del Hippodromo.

S. A. suele presentarse de incógnito en varios lugares públicos, y principalmente en los tribunales: de resultas de estas visitas se ha destituido á varios jueces. Tambien se dice que va á mudarse la forma judicial en lo civil, y que el Gobierno ha encargado á personas hábiles la traducción del código civil frances para aprovecharse de las luces que ofrecen las legislaciones extranjeras.

Se ha depuesto de orden del Gran Señor al inspector de víveres; se le ha desterrado de Constantinopla, y se le ha condenado ademas á pagar una multa exorbitante por haberse descuidado en el cumplimiento de su obligacion.

Aun se descubren nuevas conspiraciones tramadas por los partidarios del antiguo sistema, y particularmente por los ulemas. (*Quotidienne.*)

= La moderna república de Guatemala está entregada á la anarquía mas desastrosa. Una carta fecha en Chiapa el 15 de marzo, dice lo siguiente:

«Este desventurado pais continúa siendo teatro de los mayores desórdenes. Chiapa se ve amenazada á cada paso por un cuerpo de 20 disidentes de S. Salvador, capitaneados por un extranjero llamado Raoul, el cual con la mira de atacar la capital ha tomado posicion en Coginicultapa, distante unas 10 leguas de Guatemala, desde donde pide el restablecimiento de las antiguas autoridades. El presidente, acompañado del general Cascaras, y de un cuerpo de 600 hombres con 9 piezas de artillería, ha salido esta mañana de la capital. Esperamos de un momento á otro á D. Tomas Sanchez, que viene con una columna de 100 hombres de Chinguimulo, adonde los movimientos del enemigo le habian obligado al principio á dirigir su marcha: tambien se esperan 300 hombres de infantería á las órdenes de Quesaltenango.

Los comerciantes, los artesanos, y hasta los jóvenes de las escuelas, han tomado las armas para la defensa de la ciudad. Guatemala se halla en una situación muy crítica. Los gefes principales de las tropas enemigas son franceses que han llegado recientemente de Europa. ¿Cuál puede ser el objeto de estos extranjeros, entre quienes se cita á un tal Pierson?"

Una carta de Veracruz del 6 de mayo anuncia que los disidentes de S. Salvador fueron derrotados en un combate que se dió, segun dicen, el 22 de abril cerca de Guatemala, y que duró por espacio de dos horas. Los disidentes, añade la carta, han perdido su artillería, 200 fusiles, 73 prisioneros y 50 hombres muertos. El presidente mandaba la accion en persona: de resultas de esta victoria se ha dirigido hácia S. Salvador.

= Mr. Diwoff, secretario de la embajada rusa en París, acaba de llegar de S. Petersburgo con pliegos que se creen relativos á los negocios de la Grecia. (*Idem.*)

(G. de M.)

Palma 20 de agosto.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 20 PARA EL 21.

Parada milicia Provincial; hornabeque Artillería; capitan de hospital y provisiones y sargento de hospital Almansa.=Socios.

AL PUBLICO.

Por disposicion del M. I. S. Intendente subdelegado de Rentas Reales en esta provincia, se rematará el dia 25 del corriente mes á las doce de su mañana en las casas de la Contaduría de provincia el diezmo de granos y legumbres del bailiage de la orden de S. Juan de la villa de Escorca de la presente cosecha, bajo las condiciones que obran en poder del infraescrito Notario Secretario de dicha orden. Pal-

7
ma 16 de agosto de 1827.=Juan Maria Rosselló y Gonzalez.

El dia 27 del corriente á las doce de la mañana y demas útiles y necesarios se rematarán en la Administracion principal del Real Patrimonio una casa-sita en la villa de Alaró en la calle des mitx propias de Juan Fiol alias Pancheta bajo las condiciones que estarán de manifiesto y paran en poder del corredor Real Damian Mercant. Palma 20 de agosto de 1827.= José Perelló.

Funcion de iglesia.

Continúan las cuarenta horas en la iglesia de PP. mínimos dedicadas á Sta. Juana Francisca Fremiot de Chantal. Esposicion á las 6 de la mañana: á las 10 cantará la Rda. comunidad la misa mayor con sermon que predicará el R. P. Fr. Pablo Coll colega provincial de su provincia de mínimos. Por la tarde á hora competente se cantarán laudes: la reserva se hará á las 8 de la noche precediendo un rato de oracion mental.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcacion fondeada el dia 19 del corriente.

De Valencia laud S. Antonio su patron Vicente Sister con cinco marineros, 2 pasageros y varios géneros: salió el 16 del corriente.

Idem el 20. De Gibraltar laud Ste. Cristo su patron Jaime Vallés con 7 marineros y lastre: salió el 13 idem.

Despachadas. Para Capdepera laud S. Antonio su patron Mateo Nicolau con cuatro marineros y lastre.

Para Manacor idem Ntra. Sra. del Rosario su patron Bartolomé Bosch con cuatro hombres, é idem.

Para Vinarós idem Cármen su patron José Valentin Quijal de 22 toneladas con cinco marineros é id.

Para Manacor idem S. José su patron Juan Fer-

ragut de 11 toneladas con cinco marineros é idem.

Para Marsella paquebot S. Antonio su patron Gaspar Bernat con 13 marineros y varios géneros.

Para Málaga bergantin idem su patron Cristóbal Armengual con 5 marineros é idem.

AVISOS.

Frente al colegio de los PP. jesuitas hay una casa para alquilar con huerto, agua de fuente y de pozo y demas comodidades; la cual quedará desocupada á últimos de setiembre.

Se desearia para alquilar una casa de campo con alguna comodidad, situada por la parte del poniente. no muy distante del mar y á lo mas lejana hora y media de esta ciudad: quien la tuviere para alquilar podrá manifestarlo en esta imprenta á fin de poner en conocimiento del que desea encontrarla.

El que haya encontrado un brazalete dorado en figura de cadena con su candadito de echura de corazon que se perdió en la tarde del 19 del corriente por la calle mayor del arraval de Sta. Catalina le presentará en esta imprenta á se le dirigirá á su dueño quien gratificará.

En la tienda de Pedro José Gelabert plaza de Cort las comedias y piezas dramáticas anunciadas en números anteriores se han aumentado últimamente con cuarenta títulos mas de otras las mas de ellas nuevas recientemente representadas.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.